

個別指導塾の市場規模

——今日は塾業界全体のこの間の傾向や構造的なお話をうかがいたいと思います。まず、「矢野経済研究所」が発行している『教育産業白書』によれば、塾業界の市場規模は九三八〇億円となっていますが、これはどう考えればよいでしょうか。

その数字は、おそらく経産省が出しているものを使っているのだと思います。弊社が発行している『学習塾白書一〇一五』では、直近の市場規模を一兆三〇六一億円と算出しています。これは文科省の学校基本調査をもとに、塾に通っている生徒数（通塾率）を割り出して、その通塾率と平均単価を掛けた市場規模を算出しています。

——『教育産業白書』では、塾全体のうち個別指導塾の割合が約三割から四割と書かれていますが、これも同じ会社で個別指導と集団指導を運営している塾はどうに扱わ

ります。塾になってしまいます。個人塾で集団指導がメインだったとしても、当然個別にも指導するので、どこまでが個別指導かというは難しい問題です。同じ教室内で、集団と個別をやっている塾もあるためです。

そもそも、個別と集団を含めたすべての塾の教室数は、全国で五万ほどです。会社数は、経産省発表では約四五〇〇社となっています。

市場規模全体では、売り上げのトップ一〇〇社が占める売上の割合が全体の三分の一くらいで、残りの三分の二は個人塾や中堅塾、一教室だけの個人事業主が占めています。ただ、正確な数は分かりませんが、やはりこの間、個別指導塾が相当数増えている印象

『月刊私塾界』編集長に聞く塾業界の実態と今後の展望

があります。「教育産業白書」では、一五年から二〇年くらい前に個別指導塾が始まっていますが、明光義塾は三〇年くらい前からありますね。おそらく明光義塾が個別指導という形態を初めて導入し、そのスタイルを各地に広げていったのだと思います。

当時は受験産業がピークを越えて、次のビジネスモデルを模索するなかで、机をたくさん並べて分からぬところがあつたら手を挙げて教えるというスタイルが始まりました。それがどんどん効率化していく、現在おこなわれているようなベースに分けていくというスタイルになりました。

当時としてはかなり珍しいスタイルで、「そんな個別指導塾が流行るわけがない」という意見が業界内でも大半を占めていました。

——ちなみにその当時働いていた人たちには正社員だったのでしょうか。

当時から学生バイトが多くつたです。授業ではなく、分からぬところを解説するだけ

——なぜ個別指導塾が急激に増えていったのですか。

や東京個別指導学院、リゾー教育などの売上が急速に伸びていきました。

——なぜ個別指導塾が急激に増えていったのですか。

個別指導塾急増の背景

いわゆる集団指導塾のほとんどは個別指導塾になってしまいます。個人塾で集団指導がメインだったとしても、当然個別にも指導するので、どこまでが個別指導かというは難しい問題です。同じ教室内で、集団と個別をやっている塾もあるためです。

そもそも、個別と集団を含めたすべての塾の教室数は、全国で五万ほどです。会社数は、経産省発表では約四五〇〇社となっています。

市場規模全体では、売り上げのトップ一〇〇社が占める売上の割合が全体の三分の一くらいで、残りの三分の二は個人塾や中堅塾、一教室だけの個人事業主が占めています。

ただ、正確な数は分かりませんが、やはりこの間、個別指導塾が相当数増えている印象

——個別指導塾の出発点としては、一つはトライのような家庭教師を派遣する会社がもともと教室を各地に持っていて、二〇年ほど前から徐々に個別に切り替えたというやり方です。もう一つは、訪問販売の拠点を活用する方法です。いま、一番教室数が多いのはナビ個別で五〇〇教室ほどありますが、もともとそこは中央出版という教材の訪問販売会社です。その営業拠点が全国各地にあったことから、教室展開もしやすかったのです。そして、ここ五年ほどで急速に教室数を増やしました。

ただ、個別指導塾が一般に広く認知されたのは一九九五年くらいからですね。明光義塾

——もう一つは、入試の多様化があります。大学入試も五教科七科目が、私立大学だと一教科だけの場合もあり、そうであれば集団で全教科の授業を受けるよりも個別のほうがいい

という考えになっていました。中学や高校入試も同様です。それが親のニーズとマッチした

——もう一つは、入試の多様化があります。大学入試も五教科七科目が、私立大学だと一教科だけの場合もあり、そうであれば集団で全教科の授業を受けるよりも個別のほうがいい

という考えになっていました。中学や高校入試も同様です。それが親のニーズとマッチした

もともと明光義塾や東京個別指導学院は中位層をターゲットにしており、それは大学生のアルバイトが中心となって教えてているということの証左とも言えます。

――『教育産業白書』にも、ゆとり教育という教育改革が導入されるなかで、学校できらんと教えられなくなるとアピールしたということが拡大の要因になつたと書かれています。

そうですね、そこはうまく時流に乗りましたね。

――たとえば『教育産業白書』では、個別指導塾が全体の四割となっていますが、これはどのくらい正確だと考えられますか。

シェアをどう考えるかですが、たとえば、先ほどの一兆三〇六一億円のうちフランチャイズチェーン（FC）での売上は約四五〇〇億円になっています。FCの塾はほぼ

いる方も多いようです。

三〇年くらい前に個別指導塾が生まれて、その後一〇年ほどで規模が大きくなつていくなかで、いろいろな人が参入してきたのが九〇年代後半以降です。そして、いわゆるFCの大手に追随して行くのは二〇〇〇年代に入つてからですね。

FCが直営かに関しては、FCにすれば本部はロイヤリティ収入を得られて経営的には楽になる。だから、FCに切り替えていくのか、それとも企業規模の拡大よりも自分たちの持つビジョンにもとづいて子供たちに個別指導するために直営でやるのか、というのは違いとして現れると思います。

明光義塾の場合は、FCを運営していく上で必要なノウハウを蓄積するために、直営店を運営しています。そこで得たノウハウをFC加盟店と共に育むという関係性ですね。

はすべて個別指導塾ですから、売上で比較するのも一つの手です。いうのも、集団指導のFCはほとんどない、というよりもできなからです。

個別指導のFCは、経営効率を高めるために開発されていますから、学生バイトを採用して人件費を抑え、授業の回転率を上げると、運営形態が主流です。他方で、集団指導塾は教員の育成、スキルアップが要になるので、学生アルバイトは主力にはなりえず、FCでは難しいのです。そして、個別指導塾が増えるとともに学生バイトの数自体も増えていきます。

――たとえばFCで始めるこの意味――そもそもFCに加盟して個別指導塾を始めた人たちは、もともと教育に関わっていた人なのでしょうか。

脱サラの人が多いと思います。たとえば、もともとその地域にあった塾が明光義塾傘下

――たしかに、相談でも個別指導塾で教室長をやっている人やオーナーでFCをやっている人は、異業種からの参入が多いかもしれません。FCを始める人と異業種からの参入は、FCを導入するということはあります。

指導塾に新しく参入する人は、やはりほとんどが異業種からです。

――たいけないのですが、入社後一二年で教室内になる人が多くて、しかも、労働環境が良くないのでほとんどのケースで三年以上続かない。いま相談に来ている学生は五年くらい働いているのですが、教室長も含めて自分がいちばんベテランだと言つていました。

その教材は、全国三〇〇〇教室くらいで使われているかなりメジャーな教材です。

地方で生まれた個別指導塾では、もともと大学生講師が周辺にあまりいなかつたため、どんな人でも教えられる教材をつくらないといけないという問題意識から教材がつくられていて、中身はしっかりとっています。上位層の子供に対応している教材ではないのですが、誰でも教えられるという地方で求められているニーズに対応した教材と言えます。

――ちなみに、塾業界全体としては成長傾向にあるのでしょうか。

塾業界全体としては、この八年ほどはほぼ横ばいです。実際、個別指導塾としてこれからどれくらい市場を維持するかは気になっています。これまでゆとり教育や面倒見の良さを売りにしてきたのですが、単純に生徒数が教室単位で減少しているという現状は、今までと同じようにやれば生徒が減るということです。いま生徒数が伸びている塾は、人大接続システム改革に対応して、コースライナップを変更したり不採算部門を廃止した

に入るということは、基本的にはないでしょう。塾を運営するノウハウがないからこそ、そこを知りたくて明光義塾やスクールIEといったFCに加盟することになります。

もともと自分で塾を運営している人が個別指導塾のFCに加盟する意味はありません。そこまで高校受験をメイントしていた学習塾が、東進衛星予備校や代ゼミサテライン、河合塾マナビスといった大学現役合格予備校を新設するにあたって、FCを導入するということはあります。

りと常に変革しています。

企業の指向性と需要にズレがあり、このズレを解消するのに時間が掛かる。直當

にわたって拡大を続いている理由はここにあります。そこは、個別指導のFCとは違う形態です。東進は会員制コンテンツビジネスをおこなっています。使い方にはもちろん制約はありますが、基本的にそこの塾が導入して新たなサービスとして展開できるようになつています。

いきたいという思想がありますし、早稲田アカデミーは自社の個別指導塾が若干伸び悩んでいたので、そこを刷新していくために新しいモデルをつくれないかというところで一致したのではないでしょうか。

——そうなると、古くから地域に根ざしていく
る勢が、変化に取り残されてつきつきに淘汰

——個別指導塾がどんどん系列化していくところはないのでしょうか。

されしていくというようなイメージがあつたのですが、実際はどうでしょうか。

実際にはそうではないです。たとえば、地域の塾でも、これまで中学生に対する高校受験メインでやっていたけれども、少子化なので高校生も受け入れないといけないという危機感が生まれています。しかし、大学受験指導ができる先生は簡単には集められないのでも、カリスマ講師による映像授業などで補完するわけです。東進衛星予備校が二〇年以上

の二〇枚巻を隠枚しました

学習塾のメインはやはり中学生です。いま
だに、ほとんどの学習塾が中学生を対象とし
ています。小学生を対象に生徒を募集するこ
とができるのは、中学受験の需要がある程度
あるところになりますから、首都圏や近畿圏
といった地域に限られてしまします。

—私たちユニオンの活動に関して、業界内でなにか反応はあるのでしょうか。

これまでにはユニオンのような動きがなかつたので、今回、個別指導塾ユニオンが発足して駆け込むところができたのは、アルバイト学生講師にとつてはありがたいことだと思います。何かあつてもいままで言える場所がなかつたのは事実ですから。

少し残つてくれないかという話になってしまふ。もちろん、そうした状況になるのは分からぬではないですが、本来であればそれは完全に経営側でなんとかすべき話です。

要するにかつてと比較すると環境は相当変わつてきていて、経営者側も今までのよう

にアルバイトも豊富にして、生徒もそれなりにいて、うまく円滑に進められていた時代から

はだいぶ変わつてしまつたということです。

個別指導塾ユニオンは、明光義塾と団体交渉をおこなっていますが、明光としても自社

が同業他社のロールモデルになるという自負

があります。ですから、今後業界内で情報を共有してもらうことを期待しています。


やまだ みちゆき
1977年、埼玉県生まれ。1981年に創刊した教育サービスの業界専門誌『月刊私塾界』（5,000部発行）を発行する、株式会社私塾界（全国私塾情報センター）の代表取締役社長。同誌を創刊した亡父・山田謙司の遺志を継ぎ、2012年10月より現職。教育サービスのあり方や業界への想い熱く、全国約2000社におよぶ学習塾のサポート役として、経営情報の提供や研修・セミナーを開催している。

版權所有 五洲传播

1977年、埼玉県生まれ。1981年に創刊した教育サービスの業界専門誌「月刊私塾界」(5,000部発行)を発行する、株式会社私塾界(全国私塾情報センター)の代表取締役社長。向詮を創刊した亡父・山田赳氏の意志を継ぎ、2012年10月より現職。教育サービスのあり方や業界への想いを中心に、全国の約2000社におよぶ学習塾のサポート役として、経営情報の提供や研修・セミナーを開催している。

と思っています。私は学習塾の経営者と話をすることが多いのですが、経営者の立場から言えば、当然、働く人たちの保障をするなかでいかに生徒数を確保するかというバランスでいつも頭を悩ませています。さらにこのご時世ではアルバイトを募集しても応募がなかなか来ないので、採用できない。そうなると、いまさらうるさいと次のお金がないから、もう

——私たちとの交渉を通じて、エステ業界では「たかの友梨」が「ママ・パパ安心労働協約」を結ぶなど、法律を守る以上の労働条件の改善を実現しています。明光義塾にも労働条件改善に関する塾業界でのロールモデルになつてほしいと思います。本日はありがとうございます。

۱۰۷

少し残ってくれないかという話になってしま
う。もちろん、そうした状況になるのは分か
らなくはないですが、本来であればそれは完
全に経営側でなんとかすべき話です。

インバグ

A black and white portrait of Michio Ueda, a man with glasses and a mustache, wearing a suit and tie.